

# L'examen à réponses ouvertes

Question posée dans le cadre du cours  
« Histoire moderne »

Professeur Annick DELFOSSE

Voici un exemple de question à réponse ouverte longue (QROL) :

**À l'issue des guerres de religion, la France et l'Empire trouvent des solutions contrastées pour régler les conflits : quelles sont-elles ? Montrez les différences et expliquez si (et pourquoi) ces solutions ont pu, ou non, se maintenir sur la longue durée.**

**Les difficultés identifiées pour cette question sont :**

- Le vocabulaire de la question a posé manifestement problème : « à l'issue de » et « contrastées » ne semblent pas avoir été compris par une partie des étudiants
- Si beaucoup d'étudiants ont facilement et rapidement identifié les solutions évoquées (Paix d'Augsbourg pour l'Empire et Édits de Nantes pour la France), presque aucun n'a été capable d'effectuer un véritable travail de comparaison : les deux solutions ont été décrites l'une à la suite de l'autre, sans qu'aucun lien ne soit établi. La question de la survie de ces deux solutions sur la longue durée n'a été traitée par personne.